
К первому спряжению относятся:  

• Многие глаголы на -еть и -ать (-ять). 

• Все глаголы на -овать. 

• Два глагола на -ить: брить и стелить. 

 

Ко второму спряжению относятся: 

• Все глаголы на -ить, кроме брить и стелить. 

• Семь глаголов на -еть, и четыре на -ать (см. стихотворение). 

• Некоторые другие глаголы на -ать (-ять), у которых ударение падает на 

окончания, например, лежать - он лежит, стоять - мы стоим. 

Ко второму же спряженью 

Отнесём мы без сомненья 

Все глаголы, что на -ить, 

Кроме слов «стелить» и «брить». 

А ещё: «смотреть», «обидеть», 

«Слышать», «видеть», «ненавидеть», 

«Гнать», «дышать», «держать», «терпеть» 

И «зависеть», и «вертеть». 

 
Примечание. Этот способ определения спряжения подходит только для 

глаголов, у которых на личное окончание не падает ударение. 

Не пытайтесь определять по неопределённой форме спряжение глаголов с 

ударными личными окончаниями. 

Во-первых, в этом нет необходимости, так как гласные под ударением 

слышатся чётко, а значит для их правильного написания в окончаниях 

глаголов правило применять не требуется. 

Во-вторых, определяя по инфинитиву спряжение глаголов с ударными личными 

окончаниями, вы рискуете запутаться: глагол лететь, например, оканчивается 

в неопределённой форме на -ЕТЬ (а если применить к нему правило, то 

окажется, что он первого спряжения). Однако личные формы 

глагола лететь имеют все окончания второго спряжения (летим, летишь, 

летите, летит, летят). Следовательно, и относить этот глагол нужно ко 

второму спряжению. 



Разноспрягаемые глаголы 

Есть в русском языке глаголы, которые при спряжении приобретают личные 

окончания и первого, и второго спряжения. Таких глаголов всего два: хотеть, 

бежать. Поскольку ни к первому, ни ко второму спряжению эти глаголы 

отнести нельзя, они считаются разноспрягаемыми. 

Проанализируем формы глагола хотеть. В единственном числе он имеет 

окончания первого спряжения: хочешь, хочет. А вот формы множественного 

числа спрягаются уже по второму типу спряжения: хотим, хотите, хотят. 

Все личные окончания глагола бежать ударные: бежим, бежишь, бежите, 

бежит, бегут. Как видим, во множественном числе третьего лица глагол 

имеет окончание первого спряжения -ут. Остальные же его формы спрягаются 

по второму спряжению. 

Глаголы особого спряжения. 

Глаголы в русском языке, спрягаясь, приобретают, как правило, личные 

окончания одного из двух типов спряжения. Исключением являются глаголы 

особого спряжения, имеющие специфические личные окончания. Это 

глаголы есть и дать – древнейшие слова, судя по всему, одними из первых 

появившиеся во всех языках мира. Проанализируем их формы. 

Глагол есть (в значении «принимать пищу») во множественном числе 

спрягается подобно глаголам второго спряжения: едим, едите, едят.  А вот в 

единственном числе окончания в формах этого глагола особенные: ем (оконча-

ние -м), ешь (окончание -шь), ест (окончание -ст). 

Глагол дать во множественном числе спрягается и как глаголы второго 

спряжения (дадим, дадите), и как глагол первого спряжения (дадут). Что же 

касается единственного числа, то здесь окончания специфические, как и у 

глагола есть: дам(окончание -м), дашь (окончание -шь), даст (окончание -

ст). 


